

18 febrero 2025

Año 3, No. 539

 @antenanoticias

 @antenanoticias

 @antenanoticiasgdl

 @antenanoticias



Diario  
**antena**  
**noticias**

www.antenanoticias.com.mx

# Más de 2 millones de personas disfrutaron GDLuz



El festival GDLuz, que formó parte de los festejos por el 483 aniversario de la Fundación de Guadalajara, concluyó con una asistencia superior a 2.1 millones de personas. El operativo de seguridad implementado por autoridades municipales y estatales registró saldo blanco tras los cinco días de actividades. Página 3



## MURIÓ PAQUITA LA DEL BARRIO

La cantante Francisca Viveros Barradas, mejor conocida como Paquita la del Barrio, falleció a los 77 años en su casa de Xalapa, Veracruz. A través de un comunicado, su representante, Francisco Torres informó que la "Reina del Pueblo" murió de un infarto. "Con profundo dolor y tristeza confirmamos el sensible fallecimiento de nuestra querida Paquita la del Barrio, siendo una artista única e irreplicable que nos dejará una huella imborrable en el corazón de todos los que la conocimos y disfrutamos de su música. Descansa en paz, tu música y legado vivirá siempre en nuestros corazones", escribió Torres.



## La cultura latirá en todos los rincones de la Ciudad

El Gobierno de Guadalajara presentó la estrategia con la que busca garantizar que la cultura esté al alcance de todas las personas en el municipio, mediante una agenda anual que tendrá cuatro ejes fundamentales: poner a la ciudadanía al centro, recuperar espacios públicos, trabajo en equipo con artistas, promotores y sector privado, y fortalecer el tejido social. Página 8

## Avanza derecho a la identidad en el Congreso

Con los votos a favor de las diputadas morenistas Candelaria Ochoa e Itzul Barrera y de la emecista Montserrat Pérez, la Comisión de Igualdad de Género del Congreso del Estado aprobó la reforma a la Ley de Registro Civil de Estado, para establecer el reconocimiento a la identidad autopercebida en menores, denominada también de las

infancias trans. A propuesta de la diputada de Movimiento Ciudadano, Montserrat Pérez la propuesta tuvo una modificación para incluir que en el caso de que los menores no cuenten con escrito firmado por padre, madre o quien ejerza la patria potestad, estos serán representados por la Procuraduría de Niños, Niñas y Adolescentes. Página 6

## PARABÓLICA



**Rompe récord GDLuz 2025.** Una fiesta en todos los sentidos resultó la edición 2025 de GDLuz, que rompió récord de asistencia con más de 2 millones de visitantes. Así que, si usted tuvo la oportunidad de estar ahí y le pareció ver bastante gente, pues su percepción fue correcta; tapatías, tapatíos y visitantes nacionales e internacionales abarrotaron el Centro Histórico de Guadalajara para ser parte de este festival que se ha consolidado como el más importante de Latinoamérica en su tipo y que formó parte de los festejos por el 483 aniversario de la Fundación de la Ciudad. Mención aparte merece el Gobierno encabezado por **Verónica Delgadillo** que mostró una buena organización y reportó saldo blanco durante toda la festividad. Y claro, como el tema de la limpieza no es un discurso sino un sello de su Administración, personal de Aseo Público también se hizo presente en estos festejos y recolectaron nueve toneladas de basura, para en unas horas volver a dejar limpio el primer cuadro tapatío. Así pues, tras ocho ediciones ya, GDLuz se consolida como referente y un imperdible en la agenda de Jalisco, posicionando a la Perla Tapatía como epicentro del entretenimiento y la cultura a nivel nacional e internacional.

**Un exhorto a concluir carretera.** El diputado morenista **Martín Franco** busca potenciar al municipio de Cuquío y para ello propone terminar la carretera a Tepatitlán. El legislador aseguró que la producción agrícola y ganadera en la región de los Altos, principalmente en los municipios de Cuquío y Tepatitlán, se fortalecerá si las autoridades estatales concluyen la carretera que comunica estos dos municipios, por ello presentó un acuerdo legislativo en el que exhorta al titular de la SIOP a que se realice un estudio que determine la viabilidad de terminar esta carretera, en el tramo de Mezcala a Las Azules. Ya entrado y aprovechando el viaje, el legislador pidió que se genere un programa de mantenimiento y ampliación de la parte ya existente de esa carretera, en los tramos de Cuquío a Mezcala y de Tepatitlán a Las Azules.

**Galardón Tenamaztle.** Como parte del Encuentro de Especialistas realizado en el CUNorte, este centro universitario con sede en Colotlán entregará el Galardón Tenamaztle a la antropóloga social **Alicia Barabas Reyna**. El premio distingue a las y los científicos sociales que hayan contribuido con aportes para abrir la comprensión de las complejidades de estas regiones. Barabas Reyna es investigadora adscrita al Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) en Oaxaca, y tiene una reconocida trayectoria en la antropología social y la etnografía.

## MI PECHO NO ES BODEGA

quiero

### ESTRENAN ESPACIO DE CRÍTICAS

La dirigente estatal del PRI, Laura Haro Ramírez, estrenó su propio espacio de respuesta a las mañaneras de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo. En un ejercicio de comunicación que no se había registrado en ninguno de los partidos políticos de oposición, la dirigente estatal priísta anunció que "señalarán las mentiras" del gobierno federal y los gobiernos locales encabezados por Morena. En primera instancia, la presidenta del partido tricolor indicó que, aunque se presumen los programas sociales, hay 44 millones de mexicanos en condiciones de pobreza; también criticó el aumento de

## ECONOMÍA EN BREVE

Nora Ampudia

quiero

### La herencia de AMLO

El gobierno de Andrés Manuel López Obrador deja enormes retos a Claudia Sheinbaum, desde una inseguridad y criminalidad en máximos históricos, hasta un déficit fiscal y deuda pública en máximos históricos; problemas en abasto de energía y agua potable, obras insignia con pérdidas y necesidad de subsidios. Las fuertes amenazas por parte de Donald Trump en materia de aranceles e intervención son, en parte, también una herencia, resultado del incremento en la impunidad y la política de "abrazos no balazos", que empoderó política y militarmente al crimen organizado y el narcotráfico, y los problemas migratorios por falta de un adecuado manejo.

De acuerdo con Gabriela Siller, de Banco Base, en materia de crecimiento económico el sexenio pasado tuvo el crecimiento económico más bajo desde Miguel de la Madrid Hurtado, con un crecimiento sexenal promedio de apenas un 0.9% comparado con un 4% con Carlos Salinas de Gortari (CSG), un 3.6% de Ernesto Zedillo (EZPL), un 1.8% de Vicente Fox (VFQ), un 1.5% de Felipe Calderón (FCH) y un 1.9% de Enrique Peña Nieto (EPN).

En términos acumulados, a lo largo del sexenio apenas crecimos un 4.9% (AMLO) vs. 26.9% de CSG, 20.5% de EZPL, 12.3% de VFQ, 8.6% de FCH y 11.6% de EPN. Por su parte en términos per cápita (por persona) tuvimos una contracción del -1.05% (AMLO)

160% en el déficit presupuestal, heredado del gobierno anterior, y además enfatizó la falta de resultados de las que llamó "obras faraónicas", como la refinería de Dos Bocas, el Tren Maya y el Aeropuerto Felipe Ángeles.

### MÁS POLÉMICA POR REFORMA DE "INFANCIAS TRANS"

La semana pasada se confrontaron los diputados del Congreso estatal por la reforma (obligatoria) de las "infancias trans", que básicamente le permite a los menores de edad acudir al registro y solicitar cambios en su acta de nacimiento para modificar su nombre y su género. Se hicieron varias propuestas que al final, se rechazaron en el pleno. La coordinadora de diputados del PRI, María del Refugio Camarena, lamentó que se rechazara su propuesta de realizar una consulta pública por tratarse de un grupo vulnerable y el fin de semana, para agregar más polémica, el arzobispo de Guadalajara, cardenal Francisco Robles Ortega, consideró "absurdo" que se pueda aprobar esta reforma y cuestionó la autoridad de la Suprema Corte de Justicia de la Nación

vs. 11.25 (CSG), 9.5% (EZPL), 4.23% (VFQ), -0.95% (FCH) y 4.04% (EPN).

La inflación acumulada en todo el sexenio también fue la más alta desde Vicente Fox, al ser del 31.3% (AMLO), 29.5% (VFQ), 28.1% (FCH), 26.2% (EPN).

También fue el sexenio con menor creación de empleo formal con 1 millón 932 mil ocupados (AMLO), 2 millones 313 mil ocupados (FCH), y 4 millones 163 mil (EPN).

De acuerdo con México Evalúa, la deuda pública del sexenio pasado se incrementó en 3.2 billones de pesos, una parte importante de la misma fue gasto en pensiones. Así, el Saldo Histórico de los Requerimientos Financieros del Sector Público pasó de 43.6% del PIB en el sexenio de Peña Nieto a 52.4% en el de Andrés Manuel López.

El incremento de la deuda en el sexenio de AMLO se explica básicamente por las pensiones contributivas y del bienestar, cuyo incremento fue del 68%, cinco veces más que el gasto en salud, 18 veces más que el gasto en educación y 21 veces más que el gasto relacionado con el Estado de Derecho, y en inversión física el incremento fue del 24 por ciento.

Por otro lado, estamos viviendo el cambio tecnológico más rápido en la historia de la humanidad: la digitalización de la economía y los avances en inteligencia artificial. Sin embargo, el gasto en ciencia y tecnología se redujo en términos reales un 10% en todo el sexenio, al pasar de un 0.92% del gasto total en 2018 a un 0.65% en 2024.

El sexenio de AMLO fue el que tuvo el mayor número de desaparecidos, homicidios dolosos e inseguridad pública, y sin embargo el gasto en Estado de Derecho pasó del 4.8% del total en 2018 al 4.3% en 2024. El gasto en Estado de Derecho se refiere al gasto que garantiza el cumplimiento de las leyes y el correcto funcionamiento del sistema legal.

El costo financiero de la deuda se incrementó en 1.1 billones de pesos al cierre del 2024, y

para ordenar la aplicación de esta legislación. El tema sigue en comisiones legislativas.

### DENUNCIAN ABUSO DE LÍDER SINDICAL EN EL CONGRESO

Trabajadores del Congreso del Estado que aseguran haber abandonado el "sindicato independiente" y minoritario del Poder Legislativo, del cual es secretario general Alberto Mercado, acusan directamente al dirigente de intentar quedarse con dinero de ellos. Estos trabajadores (dicen ser poco más de 30), tuvieron una asamblea la semana pasada y esperaban que les entregaran caja de ahorro y otras prestaciones, pero como ya no forman parte del sindicato, simplemente les dijeron que ya no les darían el dinero. La molestia es mayor y ya se preparan denuncias, pues los empleados afirman que las cantidades que esperaban recibir eran de entre 50 y hasta 100 mil pesos, y Mercado sencillamente determinó que no les serán entregados porque ya no están en el sindicato. De entrada, ya presentaron documentos ante la secretaría general y la Contraloría interna del Congreso.

se encuentra en su mayor nivel desde 1990, con un incremento en el sexenio del 38.5%. Así, en 2018 era 11% y en 2024 fue 12.56%.

Según el organismo Iniciativa Global Contra el Crimen Organizado Transnacional (Global Organized Crime Index 2023: a Fractured World, 2023) México ocupó, en 2023, el tercer lugar de 193 países en criminalidad y el primer lugar en el subíndice de mercados criminales que abarcan: redes de protección ilegal, tráfico de personas, tráfico de cocaína y drogas sintéticas. En cuanto a redes criminales, México se ubica entre los cinco primeros y se destaca por las organizaciones de narcotráfico de estilo mafioso, que son de las más sofisticadas a nivel mundial. Estas organizaciones alimentan la violencia y utilizan armas de uso militar que generan brutales conflictos territoriales con otras organizaciones rivales y entidades de seguridad del Estado Mexicano.

Por su parte, el Instituto para la Economía y la Paz (Índice de Paz México 2024), informa que el impacto económico de la violencia en México, en 2023, fue de 4.9 billones de pesos en términos reales (245 mil millones de dólares), lo que equivale al 19.8% del PIB nacional, muy por arriba del promedio del impacto en América Latina.

De acuerdo con World Justice Project, en materia de Estado de Derecho, México pasó de una puntuación del 0.30 en 2018 al 0.41 en 2024. Los puntajes se ubican entre 0 y 1, donde 1 indica la máxima adhesión al Estado de Derecho; el problema es que ningún estado del país alcanza un puntaje superior a 0.5.

Finalmente, de acuerdo con Transparencia Internacional, México obtuvo la peor calificación en la evaluación mundial sobre corrupción y obtiene la menor calificación histórica, al pasar del lugar 140 al 180 al mismo nivel que Irak, Uganda y Nigeria. La mejor calificación es de 100 puntos y México sólo obtuvo 26; a inicios del sexenio la calificación era de 28 puntos.



Antena Noticias

Contacto:

33-127-051-63

antenanoticias@gmail.com

www.antenanoticias.com.mx



# Culmina GDLuz con saldo blanco y más 2.1 millones de asistentes

• El festival contó con 2 kilómetros de recorrido y más de 35 atracciones gratuitas.

La octava edición del festival GDLuz 2025, que formó parte de los festejos del 483 Aniversario de la Fundación de la Ciudad de Guadalajara, cerró con una asistencia superior a 2.1 millones de personas, a lo largo de cinco días de actividades.

Autoridades informaron que se registró saldo blanco en el dispositivo con cerca de 4 mil elementos operativos, con el que se buscó garantizar la seguridad de los visitantes, en el cual participó la Agencia Estatal de Entretenimiento, la Unidad Estatal de Protección Civil y Bomberos, SAMU, Policía Estatal y Policía Vial.

Del 12 al 16 de febrero se realizaron más de 35 atracciones gratuitas divididas en cinco zonas temáticas, entre las que destacó el espectáculo principal ofrecido en Plaza de la Liberación, “La Sin-



fonía de la Luz”, dirigido por Rodrigo Moncayo y con la participación de orquesta en vivo, DJ’s invitados e intérpretes vocales.

En la explanada del Museo Cabañas se llevó a cabo el espectáculo acrobático “Memoria de

Gigantes”, de la compañía Cirko Eléctriko, que honra la memoria de los pueblos originarios; también se contó con la participación de compañías artísticas del gobierno tapatío como el Coro Municipal, la Banda de Música y

la Rondalla, así como un escenario para talentos emergentes en Plaza Fundadores.

El Municipio de Guadalajara participó en el dispositivo a través de la Comisaría de Seguridad Ciudadana, Protección Civil y Bombe-

ros, Movilidad y Transporte, Servicios Médicos, Servicios Públicos, Superintendencia del Centro Histórico, Inspección y Vigilancia, DIF Guadalajara, Tianguis y Comercio en Espacios Abiertos y Participación Ciudadana.



## Inauguran Expo Mueblera AFAMO en Ocotlán

El gobernador Pablo Lemus participó en la inauguración de la 55 edición de Expo Mueblera AFAMO en Ocotlán, donde anunció la construcción de un centro de diseño en este municipio, para lo cual el Gobierno de Jalisco trabaja con el objetivo de brindar las condiciones necesarias como conectividad terrestre y aérea, abasto de agua, suficiencia

energética y mayor seguridad, que permita atraer nuevas inversiones.

“La misión de este gobierno es que durante el sexenio convirtamos a nuestro estado en el oasis de las inversiones y del desarrollo económico del país. Tenemos que darles las herramientas competitivas para que esas empresas se instalen en nuestro estado”, destacó.

Enfaticó algunas acciones que se desarrollan en la entidad en esta línea, como el mejoramiento de la red carretera estatal, la consolidación del aeropuerto de carga de Lagos de Moreno, la ampliación de los Aeropuertos Internacionales de Guadalajara y Puerto Vallarta, la constante apertura de nuevos nichos de mercado, entre otras.

### SADER Jalisco

## Habilitan módulo exclusivo del SAT para productores de agave

La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER Jalisco), la Cámara Nacional de la Industria Tequilera (CNIT) y el Consejo Regulador del Tequila (CRT), gestionaron la apertura de un módulo del Servicio de Administración Tributaria (SAT), como parte de los acuerdos establecidos en las mesas de diálogo entre productores de agave y la industria del tequila.

El objetivo es que puedan realizar trámites de inscripción al Registro Federal de Contribuyentes (RFC), la generación y renovación de la e.firma y la impresión de Constancias de Situación Fiscal, trámites que forman

parte de los requisitos para conseguir el Certificado Agave Responsable Social (ARS), y permitirán a las y los productores mejorar sus condiciones para vender sus plantas sin intermediarios.

Las gestiones se podrán realizar sin costo ni cita previa, del 17 al 21 de febrero, en las instalaciones de SADER Jalisco. Las y los interesados deberán llevar los documentos que se requieren para la realización del trámite.

El horario de atención será de lunes a jueves, de 9:00 a 17:00 horas y el viernes de 9:00 a 14:00 horas, en Avenida Hidalgo 1435, Colonia Americana, Guadalajara, Jalisco.

# Reconocen al primer conductor modelo

El gobernador Pablo Lemus y el secretario de Transporte, Diego Monraz, realizaron la entrega del reconocimiento a Víctor Peña Contreras, primer ganador de la iniciativa Conductor Modelo, que tiene como objetivo reconocer la labor de las y los conductores del transporte público como parte fundamental en la movilidad de la ciudad.

A través de este programa se invita a la ciudadanía a nominar a conductores y conductoras de los sistemas de transporte público, colectivos y masivo cada mes, que destaquen por su responsabilidad y compromiso con la seguridad y el bienestar de las y los pasajeros.

El galardonado fue elegido entre 81 nominados y corresponde a la distinción de enero de 2025. Peña Contreras tiene 64 años de edad, cuenta con 30 años de experiencia como conductor del transporte público y opera en las rutas C62, C63 y C86, Unidad 15, para la empresa Logística Innovativa.

Fue seleccionado por cumplir con los criterios y requisitos del programa, así como su



trayectoria intachable, ya que en 30 años de servicio no ha recibido suspensión de licencia; su trabajo destaca por su productividad, disciplina, puntualidad, compañerismo y limpieza en su unidad.

En el evento de entrega del reconocimiento, que es promovido por los transportistas, el sindicato y Setran,

estuvieron presentes Juan Huerta Peres, secretario de CTM Jalisco, y la propietaria de la empresa para la que labora el conductor homenajeado.

La ciudadanía puede postular a conductores modelo a través de las redes sociales oficiales de la Secretaría de Transporte en Facebook, X y en los teléfonos 33-3819-2419 y

26. Las nominaciones deben incluir el nombre completo del conductor o conductora, ruta y número de unidad, además de un comentario sobre el por qué debería ser acreedor o acreedora a dicho reconocimiento.

Para ser nominado un conductor debe haber realizado una acción sobresaliente durante en su trabajo, recibir reconoci-

miento de las y los usuarios por su servicio, mantener su unidad limpia, apoyar a pasajeros con alguna discapacidad o de la tercera edad y/o haber tomado algún curso o capacitación en los últimos 12 meses.

En la selección, los requisitos son no tener infracciones en los últimos 12 meses, actas administrativas ni quejas, y contar con licencia de conducir vigente en la categoría de conductor de transporte público.

En enero se recibieron 81 nominaciones a través de redes sociales de Setran y el Gobierno de Jalisco, en los teléfonos de la dependencia y de las empresas transportistas. En total, 12 conductores o conductoras recibirán un reconocimiento oficial y un premio, el cual es posible gracias al apoyo de patrocinadores particulares, por lo que no se destinan recursos públicos para esto. El Comité Evaluador está conformado por representantes del Sindicato, el Fideicomiso de Recaudo de los Sistemas de Transporte Público y la Secretaría de Transporte.

## Zapopan

# Entregan pólizas de seguro a estudiantes de educación básica

Como parte del programa Seguro Zapopan Me Cuida, el presidente municipal Juan José Frangie entregó este lunes más de 200 pólizas, cuyo objetivo es ofrecer atención médica gratuita a las o los alumnos que sufran algún accidente durante los trayectos de su casa a la escuela, dentro del plantel, en el traslado de la escuela a su casa o en salidas autorizadas previamente por la institución educativa.

En la escuela primaria urbana 1198 Aurelio Ortega, en la colonia Bosques del Centinela, el alcalde recordó que este programa está vigente en el municipio desde 2021 y cubre a todo el alumnado que curse educación básica pública en Zapopan:

“Mientras yo sea presidente municipal de Zapopan, este seguro seguirá existiendo. En estos tres años pasados tuvimos más de

ocho mil atenciones. Este seguro cubre hasta más de 25 mil pesos, en caso de cualquier accidente, y tendrá más opciones de atención como lo es todas las Cruz Verdes del municipio y el Hospitalito. Próximamente también podrán atenderse en el Hospitalito Sur. Si las niñas y los niños están bien, nosotros estaremos mejor”.

Seguro Zapopan Me Cuida ha beneficiado a los más de 195 mil niñas y niños que se encuentran inscritos en planteles públicos de nivel básico (preescolar, primaria y secundaria), incluyendo educación especial. Entre 2021 y 2024 se han atendido ocho mil 541 siniestros

El secretario de Educación Jalisco, Juan Carlos Flores Miramontes, reconoció el compromiso con el que cuenta el Gobierno de Zapopan en pro de las infancias en materia educativa, y el ejemplo que ha mostrado respecto a cómo se debe trabajar entre los tres órdenes de gobierno.



## Arrancan Jornadas de Paz Laboral en Zapotlán el Grande

El Centro de Conciliación Laboral dio inicio a las Jornadas de Paz Laboral 2025, con el objetivo de fortalecer la estabilidad laboral y el desarrollo económico en la región.

En esta jornada en Zapotlán el Grande se realizaron 15 audiencias de conciliación y ratificaciones de convenios.

Elke Tepper García, directora del Centro de Conciliación Laboral de Jalisco, afirmó que el objetivo de estas jornadas es promover la conciliación como la principal vía para la solución de conflictos laborales, evitando largos y costo-

sos juicios que afectan a trabajadores y a empleadores.

Alma Adriana Pérez Cázares, directora de Conciliadores, aseguró que con estas jornadas se apuesta a sensibilizar a empleados y empleadores sobre las bondades de la conciliación. De esta manera, se podrán resolver diferencias de manera ágil y justa y fomentar el clima de estabilidad en los centros de trabajo, lo que se traduce en mayor productividad y crecimiento económico.

Las próximas Jornadas de la Paz Laboral se realizarán el 28 de febrero en San Juan de los Lagos.

# Entrega Tlajo paquetes escolares

• Gerardo Quirino anunció que, para el siguiente año, habrá un aumento en el presupuesto para este programa

El Gobierno de Tlajomulco arrancó la segunda etapa de la entrega de apoyos escolares con uniformes, mochilas y útiles a 36 mil 567 estudiantes de niveles preescolar, primaria y secundaria. La inversión fue de 20 millones de pesos y se distribuirá en 399 planteles del municipio. La entrega realizada en la escuela Miguel Gómez Portugal, en el Fraccionamiento Villas Terranova, en Lomas del Sur, fue encabezada por el alcalde Gerardo Quirino Velázquez Chávez.

“Hoy venimos a cumplir con uno de los programas sociales en los que más nos comprometimos desde hace 15 años y que es el programa Estudiante Aprueba o Listo Jalisco, que es el programa de útiles y uniformes escolares. Tenemos una inversión de 20 millones de pesos que tiene que ver con el cierre de este año, pero

vendrá una inversión de 140 millones de pesos para el siguiente año, con útiles, uniformes, zapatos, mochilas, vamos a buscar que este programa social continúe y cada vez se mejore”, destacó el presidente municipal.

Cabe recordar que esta entrega de apoyos nació precisamente en Tlajomulco y ahora son muchos los municipios que ya lo integraron a sus programas sociales, cuyo objetivo es respaldar la economía de las familias y garantizar que cada estudiante tenga las herramientas básicas para aprender, crecer y alcanzar sus sueños.

Por su parte, el director del plantel escolar, José Santos Guzmán, así como representantes de la asociación de padres de familia, agradecieron al presidente municipal y a su gabinete los apoyos para los estudiantes y refrendaron la voluntad de trabajar en equipo.



“Le agradezco una vez más el estar aquí, compartiendo con nosotros este momento importante para nuestra Patria, que es la celebración de los Honores a la Bandera y le reitero esta cercanía que nos da la oportunidad de platicar con usted, de las muchas

necesidades que hay y también agradecerle el que nos hayan pintado ya los pasos de cebra, una retocada aquí, a nuestras escaleras, y bueno, hay muchas necesidades en todo el municipio y se está viendo ese trabajo”, destacó el director de la primaria.

Esta segunda etapa de entrega de útiles, mochilas y uniformes escolares contempla 10 mil 442 paquetes para preescolar, 14 mil 464 paquetes para primaria y 11 mil 661 paquetes para secundaria.



## El Salto

### Inauguran pozo de agua en Las Lilas

El Gobierno de El Salto encabezado por María Elena Farías inauguró la construcción de un pozo completamente nuevo en el fraccionamiento Las Lilas, una obra que garantiza más agua y mejor servicio para todas las familias. Este pozo pasó de producir apenas 6 litros por segundo a una capacidad estable de 18 litros por segundo, con un máximo de 25 litros por segundo.

Además, la alcaldesa informó que se contempla la instalación de una garza para abastecer pipas y seguir mejorando el suministro de agua en el municipio. “El agua es un líquido fundamental para toda la sociedad, pero también es de suma importancia que todos cuidemos el agua, ya que es un recurso vital que nos corresponde a todos usar con responsabilidad”, mencionó la primera edil.

## Avanza Tlaquepaque con saneamiento de arroyos y canales

Como parte de las acciones preventivas para mitigar riesgos durante el próximo temporal de lluvias, el gobierno de San Pedro Tlaquepaque informó que avanza en el saneamiento de arroyos y canales en 18 colonias del municipio.

Desde el 1 de octubre se han realizado trabajos de desazolve, alcanzando un avance de 38 mil metros cuadrados de limpieza en sitios como las Huertas, Parques de Santa María, el Tapatío, Toluquilla, Guayabitos, la Duraznera, el Vergel y Las Liebres, entre otros pun-

tos, informó Gabriel Sánchez Niño, director de Construcción y Mantenimiento de la Secretaría de Obras Públicas.

Las labores de limpieza se llevan a cabo con maquinaria especializada y, en zonas de difícil acceso, de manera manual. Durante estas acciones se ha retirado basura, maleza, escombros e incluso muebles y cacharros. Finalmente, el funcionario exhortó a la ciudadanía a no arrojar desechos a los cuerpos de agua, ya que esta práctica contribuye a la obstrucción de cauces y aumenta el riesgo de inundaciones.



## En predial

### Supera Zapopan los mil MDP en recaudación

La directora de Ingresos del Gobierno de Zapopan, Rubí Gómez Juárez informó que durante los primeros 45 días de 2025, el municipio ya ha recaudado más de mil millones de pesos en pago del impuesto predial, lo que significa un aumento de 14%, comparado con el año pasado en el mismo periodo.

“Ya recaudamos nuestros primeros mil millones de pesos. Desde el primero de enero al día de ayer ya llevamos mil 090 millones. La gente está confiando en la utilización de los medios electrónicos; el incremento de un año a otro es de 20% más que en

el año 2024. La afluencia en las recaudadoras ha aumentado, llevamos cerca de las 13 mil cuentas recaudadas más que el año pasado y esto solo demuestra que la ciudadanía confía en que estamos haciendo buenas obras con el pago de sus impuestos”.

La funcionaria indicó que la meta de recaudación para este año es de dos mil 125 millones de pesos, por lo que se lleva un avance de 51% en la colecta del pago del impuesto predial. Gómez Juárez recordó que el descuento por pronto pago estará vigente hasta el 28 del mes en curso.

2 votos de Morena y 1 de MC

# Aprueban en comisiones derecho a la identidad



En sesión de la Comisión de Igualdad Sustantiva y de Género presidida por la diputada de Morena, Candelaria Ochoa Avalos, se avalaron modificaciones a la Ley del Registro Civil del Estado, con el objeto de reconocer la identidad autopercibida en menores, o reconocimiento a las infancias trans, como también se le conoce.

Lo anterior responde a un mandato de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, en la cual se ordena modificar la normatividad para reconocer la "identidad de género, atendiendo el Interés Superior de la Niñez, en apego a los principios de Igualdad y No Discriminación".

Cabe señalar que a propuesta de la diputada de Movimiento Ciudadano, Montserrat Pérez Cisneros, se aprobó una modificación al dictamen para incluir que "quienes tengan menos de

18 años, además de los requisitos señalados en el reglamento, deberán presentar escrito firmado por padre, madre o quien ejerza la patria potestad"; ante la negativa de los anteriores, serán representados por la Procuraduría de Niños, Niñas y Adolescentes quienes "de manera excepcional, si advierten que el desarrollo evolutivo cognoscitivo y madurez no sea el óptimo conforme a su edad, solicitará de manera justificada una valoración psicológica, sólo para determinar si comprende el significado y alcance de lo que pretende realizar".

En otro orden de ideas, en la sesión también se autorizó entregar el reconocimiento Hermila Galindo Acosta, en sesión solemne el día 8 de marzo, a mujeres destacadas en favor de la igualdad, combate de las violencias de género y participación en la vida pública.

## Prepara el CUNorte Encuentro de Especialistas

Con el objetivo de analizar los problemas y oportunidades de desarrollo que enfrentan la región Norte de Jalisco y Sur de Zacatecas, el Centro Universitario del Norte (CUNorte) de la UdeG ya prepara la vigésima edición del Encuentro de Especialistas, con la consigna de buscar soluciones a dichos retos locales.

El rector del centro universitario, Uriel Nuño Gutiérrez señaló que este encuentro tiene un impacto favorable en la región y ha

sido fundamental en la creación de lazos de colaboración entre instituciones educativas, comunidades del Norte de Jalisco y Sur de Zacatecas, y autoridades locales.

"Es un encuentro con una característica multi y transdisciplinar, lo que permite que sea un espacio de convergencia de diferentes puntos de vista, metodologías y temáticas que permiten abordar problemas complejos desde una perspectiva integral", dijo.

Esta vigésima edición se llevará a cabo del 7 al 10 de abril y se centrará en los siguientes ejes temáticos: Procesos socioculturales e históricos; Ciencia jurídica; Institucionalidad, educación e interculturalidad; La filosofía, la cultura y la ciencia; Productividad y desarrollo; Tecnología y sustentabilidad; y Procesos de salud.

La jefa del Departamento de Cultura, Justicia y Democracia, Rosa María Ortega Sánchez, resaltó que actualmente se encuentra abierto el registro para este encuentro, y las personas interesadas pueden consultar los pormenores en el sitio web del CUNorte, y la fecha límite para enviar las propuestas de participación es el 21 de marzo de 2025.

En el encuentro no sólo participan investigadores y personalidades de la región, sino que también han participado profesionales de instituciones como la Universidad Intercultural de Chiapas, la Universidad Veracruzana, la Universidad Autónoma de Chihuahua, entre otras.



En autotransporte federal

## Buscan inhibir robos con balizado

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) y el sector del autotransporte acordaron implementar un sistema de identificación de los vehículos que circulan por las carreteras y puentes de jurisdicción federal.

Este acuerdo está dirigido a permisionarios, cámaras, asociaciones, federaciones y confederaciones del autotrans-

porte federal de carga, pasaje y turismo, y servicios auxiliares. Los permisionarios realizarán la identificación (balizado) de los vehículos de autotransporte federal y este tendrá que ir con tipografía tipo Arial.

La implementación de esta estrategia es para garantizar que los permisionarios del autotransporte federal circulen de forma segura y continua en las carreteras, así como inhibir el robo y reducir los tiempos de recuperación de unidades.

## MI SILBATAZO INICIAL

Aldo Arturo González



quiero

### A ahorrar se ha dicho

Sin lugar a dudas, el anuncio de la llegada del Campeonato Mundial de Fútbol 2026 a la CDMX, Guadalajara y MTY, entusiasmó a miles de aficionados al fútbol en toda la república mexicana y en específico, a quienes viven en estas tres ciudades del país. Pero calma, mucha calma, porque aunque varios partidos de la Copa del Mundo se jugarán en territorio nacional, pocos, muy pocos de esos cientos de miles o millones de fanáticos al balompié, podrán poner un pie en los estadios.

Y se preguntarán, ¿por qué? Pues la respuesta es muy sencilla: por los altos costos que tendrán las entradas y la complejidad para acceder a los tickets.

Asistir a ver un partido de un Mundial es sin duda una de las máximas alegrías de un aficionado al fútbol, y más cuando es uno de tu selección, y es cierto que no siempre vamos a tener en casa la oportunidad de albergar el evento máximo de selecciones a nivel mundial, pero la economía en nuestro país no está como para andar gastando miles de pesos, mucho menos millones... sí, sí, millones de pesos, y es que eso costará sentarte en un palco del Estadio Akron si quieres ver un partido de la primera fase. Tres millones de pesos costará un palco para 12 personas por la serie de cuatro partidos. Cierto que es el máximo nivel, pero el resto de las entradas no cantan mal las rancheras. Los boletos individuales para la fase de grupos oscilarán entre 16 y 24 mil pesos en la categoría 1; entre 12 mil y 16 mil pesos para la categoría 2 y así, bajando hasta llegar a la categoría 4, que se supone es la más barata, si es que a esto se le puede llamar barato, y que rondará los tres mil pesos.

Es indudable que estos precios que parecen fuera de toda realidad económica para cualquier ciudadano común y corriente, así como "lloviznando", tenemos que ponerlos en contexto: ¿Cuánto gastarías por ir a Rusia, Sudáfrica, Qatar, Brasil o cualquier otra ciudad del mundo que ha albergado la cita mundialista, en el transporte, hospedaje, alimentación, recreación, etcétera..?

¿Cuánto? Por eso decimos que para poder traducir el costo del boleto hay que agregarle todo esto y a lo mejor, comprenderíamos su real valor.

Pues no nos queda otra que ahorrar, ahorrar y ahorrar, porque les digo una cosa: vale la pena vivir la experiencia de estar en una Copa Mundial de Fútbol.



### Liga ARCO Mexicana del Pacífico

# Reconoce Lemus a Charros por su tercer campeonato

**E**l gobernador de Jalisco, Pablo Lemus entregó a directivos y jugadores del Club de Charros de Jalisco un reconocimiento por su tercer campeonato en la Liga Arco Mexicana del Pacífico (LMP), correspondiente a la temporada 2024-2025.

En el marco de los festejos de este triunfo y de su representación de México en la Serie del Caribe Mexicali 2025, en la cual quedaron subcampeones, el mandatario celebró la "Charromanía" que ha contagiado la novena albiazul en Jalisco.

"Este ambiente se va consolidando cada vez más. Cuenten con nosotros, Íñigo (González Covarrubias), Ingeniero (José Luis González Íñigo) en la consolidación del proyecto de Charros. Es un gran proyecto para Jalisco, estoy convencido de ello, y me siento muy orgulloso del trabajo que han hecho", destacó Lemus Navarro, quien además confirmó que el Gobierno del Estado será un promotor permanente del deporte.

El gobernador recordó el trabajo que hizo con la directiva cuando estuvo al frente de la Alcaldía de Zapopan, con proyectos que aportaron funcionalidad a la zona del estadio y que unen el deporte con los espacios públicos como el Parque de las Niñas y los Niños con sus más de 53 mil metros cuadrados con áreas deportivas, andadores, áreas de juegos y esparcimiento conectados al Charropark.

El presidente del Consejo de Administración de los Charros, José Luis González Íñigo reconoció al gobernador Pablo Lemus como un impulsor, amante y practicante del deporte.

"Si alguien contempla con claridad las bondades del deporte en nuestra niñez, en nuestra juventud, en nuestra sociedad es Pablo (Lemus Navarro), por eso lo impulsa. Ama el deporte y me consta porque con frecuencia se refiere al deporte, a sus bondades, a la trascendencia y a la importancia que tiene el deporte en Jalisco", puntualizó.

El Presidente señaló que la representación de Charros de Jalisco va más allá de los municipios de Guadalajara y Zapopan y se extiende a toda la entidad, mencionando que hay jugadores que provienen del interior del estado de regiones donde predomina el béisbol, su práctica y su convivencia en torno a este deporte.

"Quisiera compartir con el gobernador hoy, que tenga él la seguridad de que nosotros haremos lo mejor de nuestra parte por enaltecer, por poner al béisbol donde debe estar en Jalisco, porque es un deporte de jaliscienses y nos da mucho gusto ver en el estadio a niños, niñas y familias enteras", mencionó González Íñigo.

En esta entrega estuvieron presentes Íñigo González Covarrubias, presidente Ejecutivo de Charros de Jalisco y Juan Carlos González Íñigo, asesor de la presidencia del club beisbol, así como los pitchers Alemao Hernández y Edgar Manzo, y el receptor Alfredo Hurtado.



# Late Guadalajara al ritmo de la cultura

• La agenda propuesta por el gobierno municipal busca que la actividad cultural esté al alcance de todas las personas.

La Dirección de Cultura del Gobierno de Guadalajara presentó el Programa anual de actividades 2025 y el Programa "Late", una cartelera de festivales temáticos divididos en las estaciones del año, para llenar de contenido los museos, teatros y plazas públicas de la ciudad.

El programa anual contempla no solo las actividades realizadas por colectivos, compañías y artistas, sino también un trabajo coordinado con vecinos organizados en sus propias colonias para desarrollar y fortalecer las actividades que de manera natural han emprendido.

"La política social tiene que ver con llevar arte y cultura a las calles, con dar herramientas a niños y jóvenes para llenar su corazón y su mente. Si queremos una Guadalajara más justa, la cultura y el arte debían tener su espacio, por ello, en el tercer pilar de nuestra visión de ciudad, ustedes son los protagonistas", señaló la presidenta de Guadalajara, Verónica Delgadillo.

Cristal Zavala López, coordinadora de Construcción de Comunidad de Guadalajara, manifestó que la agenda cultural este año se construyó pensando en cuatro principios importantes del gobierno tapatío: poner a la ciudadanía al centro de los objetivos; recuperar espacios públicos; trabajo con un enfoque de corresponsabilidad con artistas, promotores e integrantes del sector privado; fortalecer el tejido social y hacer comunidad.

El director de Cultura Guadalajara, Carlos González Martínez, detalló los objetivos, estrategias y actividades que tiene la agenda cultural 2025: "Nuestro compromiso es garantizar que la cultura sea un derecho de todos y todas, con políticas públicas que fomenten la equidad y la participación".

El programa Late GDL 2025 estará dividido en tres estaciones: primavera, verano y otoño, y presentará actividades y festivales temáticos todos los meses. Además, se realizará un

diagnóstico participativo del estado actual y de las áreas de oportunidad de la cultura, para diseñar el plan municipal en la materia y la mejora regulatoria. De la mano de la UNESCO México, de universidades y de organizaciones sociales, se hará

un inventario y un mapeo del ecosistema cultural de Guadalajara, se buscará la creación de un reglamento de derechos culturales, se reformulará el Consejo Municipal de Cultura y se instalará un comité académico, todo con el objetivo de

tener al final un plan municipal de derechos culturales.

Además, este año se destinarán casi 3 millones de pesos a estímulos directos al gremio cultural y se lanzarán 10 convocatorias para disciplinas artísticas, culturas comunitarias y residencias.

## La agenda

### Festival de Primavera

- Enero/Febrero: ArtwknD y Aniversario de Guadalajara
- Marzo: Festival Cultural 8M
- Abril: Caravana Quetzalcóatl y Festival de Infancias
- Mayo: Mes Gdlee (Feria del Libro, Festival del Cómic, Fiesta de la Música)

### Festival de Verano

- Junio: Verano de Museos y Festival Diversidades y Disidencias
- Julio: Mercados, Patrimonio y Gastronomía, Temporada Ballet Folclórico
- Agosto: Muestra Escénica (Teatro, Danza, Cabaret y Títeres) y Clásico Cine Variedades

### Festival de Otoño

- Septiembre: Residencias Artísticas en Barrios
- Octubre: Festival Barrial de Día de Muertos
- Noviembre: Circo en la Calle
- Diciembre: Cierre del año cultural

La totalidad de las actividades del Programa Anual de Cultura 2025 pueden consultarse en la página oficial del Gobierno de Guadalajara.